

En apparence

Concert théâtralisé
Dès 7 ans (Du CE1 à la 5^e)



LES • OYATES
CIE MARIE LEVAVASSEUR



LE SPECTACLE

En apparence, comme une nouvelle figure de style : un concert visuel pour faire le point sur l'image qu'on a de soi et sur celle qu'on renvoie, des chansons qui invitent à sortir du rang et à s'affranchir des codes. Ni succession de chansons, ni défilé de haute couture, ce spectacle à la croisée du théâtre et du concert est un tableau vivant dans lequel les costumes s'amuse autant du dépouillement que de l'exubérance. Ici, la batterie se joue debout, la poésie se chante au violon et la guitare se porte en pyjama. Même le décor ne tient pas en place dans ce concert où la mue se fait au son des voix qui s'entremêlent et nous rappellent que chaque jour est aussi un carnaval.

Après *Quand je serai petit* (Prix Adami du spectacle musical jeune public 2014) et *Manque à l'appel* (2018), *En apparence* est la troisième collaboration entre le chanteur Tony Melvil et la metteuse en scène Marie Levavasseur. Sur scène, dans des sonorités très éclectiques et un décor en perpétuelle évolution, trois musiciens-chanteurs et une comédienne nous disent la liberté de faire peau neuve.

“Lorsque j'étais enfant, les vêtements me désintéressaient. J'avais du mal à comprendre comment on pouvait passer autant de temps à choisir une tenue. Malgré tout, j'étais fasciné par ceux qui maîtrisaient leur image, qui surprenaient par leur style. J'ai mis longtemps à accepter que ce qui se dégage d'un individu par son aspect pouvait en dire beaucoup, permettre les rencontres, éviter ou provoquer les idées reçues et les a priori, donner des indices sur les valeurs qu'on défend. En avançant dans la vie, j'ai pris goût à travailler l'image que je renvoie, notamment à travers les vêtements que je porte. Ce nouveau spectacle s'adresse à l'enfant que j'étais (et que je suis encore souvent) un message poétique qui invite à dépasser les apparences, en jouant avec ! Une bonne occasion pour apprendre à mieux se connaître et à prendre soin de soi-même...”

Tony Melvil

Conception, direction artistique : **Tony Melvil**

Mise en scène, dramaturgie : **Marie Levavasseur**

Textes : **Tony Melvil et Thibaud Defever**

Musiques : **Tony Melvil, Thibaud Defever, Thomas Demuynck et Mélissa Vanauberg**

Scénographie : **Jane Joyet**

Costumes : **Sandrine Zimmer**

Collaboration artistique : **Didier Cousin**

Lumières : **Léandre Garcia Lamolla et Vincent Masschelein**

Régie générale et lumières : **Vincent Masschelein**

Régie son : **Alexandre Debuchy et Géraldine Capart**

Construction : **Etienne Hubert**

Arrangements : **Jean-Bernard Hoste**

Production et diffusion : **Emmanuelle Dandrel**

Administration : **Laly Way**

Photos : **Simon Gosselin**

Avec :

Chant, guitares, violon : **Tony Melvil**

Chant, batterie : **Mélissa Vanauberg**

Jeu, manipulations : **Lauriane Durix**

Guitares, machines : **Thomas Demuynck**

Production : Cie illimitée & Les Oyates

Coproductions : Culture Commune, Scène Nationale du Bassin Minier, Loos en Gohelle ; La Rose des vents, Scène Nationale, Lille Métropole Villeneuve-d'Ascq ; Le Grand Bleu, Scène Conventionnée Art Enfance Jeunesse, Lille ; 9-9 bis, Oignies ; Le Train-Théâtre, Scène conventionnée Art et création, Portes-Lès-Valence ; Théâtre Jean Vilar, Vitry-sur-Seine ; Théâtre Antoine Vitez – Scène d'Ivry-sur-Seine

Soutiens : La Ferme du Buisson, Noisiel ; La Fileuse, Loos ; Le Grand Mix, Tourcoing; Scénograph, Scène conventionnée Art et création, Art en territoire, St Céré ; L'Envolée, pôle de création du Val Briard ; Le Théâtre d'Angoulême, Scène Nationale ; le Bercail, Dunkerque ; Sacem (Salles Mômes) ; Région Hauts-de-France ; DRAC Hauts-de-France ; Département du Pas-de-Calais ; CNM ; Adami



Message des artistes aux adultes accompagnant les enfants en séance scolaire :

En apparence est une forme hybride entre le théâtre et le concert de musiques actuelles. À certains moments, les enfants assistent à un concert, à d'autres, à un spectacle de théâtre. Vous allez donc assister à un concert à voir !

Le spectacle a été conçu pour être joué en séance scolaire pour des enfants du CE1 à la 5^e. Le public est assis. Le calme est nécessaire à la compréhension des textes. Le niveau sonore est adapté au jeune public. À certains moments, le volume sonore augmente volontairement, afin que les enfants soient plongés dans les sensations d'un concert de musiques actuelles. Vous pouvez faire confiance à notre sonorisateur qui saura trouver le juste équilibre entre énergie, confort d'écoute et sauvegarde de l'audition des enfants.

Chaque chanson se suffit à elle-même en termes de sens, il ne s'agit pas d'un conte. Cependant, la question centrale des apparences trouve un écho dans chacun des textes et il serait dommage qu'une trop grande excitation des enfants vienne gêner cet aspect du spectacle. C'est pourquoi nous souhaitons que les enfants ne tapent pas systématiquement dans les mains pendant les chansons.

En apparence est un concert pendant lequel on rit, on réagit à ce qui se passe sur scène. Il ne s'agit donc pas de brider l'énergie et les réactions des enfants... mais il serait dommage que l'excitation ne l'emporte sur l'écoute. Nous vous invitons à vous placer au milieu de votre groupe d'enfants et non en fond de salle. En plus, les textes comportent pour la plupart deux niveaux de lecture... vous risquez de passer un aussi bon moment que les enfants !

Bon spectacle !



LISTE DES MÉTIERS

Tony Melvil est **auteur-compositeur-interprète**.

L'**auteur**, c'est celui qui écrit le texte de la chanson.

Le **compositeur**, c'est celui qui compose la musique, la mélodie.

L'**interprète**, c'est celui qui chante.

Mélissa Vanauberg est **musicienne, chanteuse et compositrice**. Elle chante et joue de la batterie sur scène.

Thomas Demuyck est **musicien et compositeur**. Sur scène, il joue de la guitare, du clavier et il chante.

Lauriane Durix est **comédienne, musicienne et régisseuse de plateau**. Ainsi, vous la verrez pendant le spectacle s'occuper notamment du décor, des effets, des mouvements, des accessoires.

Un autre **auteur-compositeur** a également participé à l'écriture des chansons. Il s'appelle Thibaud Defever. C'est un musicien, mais il n'est pas sur scène. Comme Jean-Bernard Hoste, qui a arrangé certaines chansons, c'est-à-dire qu'il a écrit des parties musicales complémentaires à celles qui sont jouées sur scène. Le métier d'**arrangeur** est très important en musiques actuelles, c'est lui qui donne les couleurs à une musique, qui décide de l'instrumentation, de la structure d'une chanson...

Deux **techniciens**, Vincent Masschelein et Alexandre Debuchy, accompagnent les artistes en tournée, ils sont indispensables au spectacle. Ils sont en régie, souvent en haut ou au milieu de la salle, et s'occupent du son (**régisseur son**) et de la lumière (**régisseur lumière**).

Ensuite, il y a toutes ces personnes qui ont participé à la création du spectacle mais qui ne sont pas en tournée. D'abord, une **metteuse en scène**, qui est aussi **dramaturge**, Marie Levasseur. C'est elle qui dirige les artistes et les techniciens pendant les répétitions, qui donne son empreinte esthétique, invente l'ordre, les mouvements, les images, et bien sûr ce qui se raconte pendant le spectacle. La particularité de ce spectacle, c'est que nous avons fait appel à une **metteuse en scène de théâtre** pour fabriquer un concert. Elle a collaboré sur ce spectacle avec un deuxième **metteur en scène** qui s'appelle Didier Cousin.

Ensuite, Léandre Garcia Lamolla a inventé la lumière, il est **créateur lumières**. Vincent Masschelein, qui nous accompagne souvent en tournée à la lumière, est également régisseur général sur le spectacle, il a en charge l'ensemble de la partie technique et logistique. Il est également directeur technique de la **Cie illimitée**. Une **scénographe** qui s'appelle Jane Joyet a inventé le décor. Elle travaille un peu comme une architecte ; elle fait des plans qu'elle donne à un **constructeur de décor** : Etienne Hubert. Sandrine Zimmer a pour sa part amené les costumes et certains accessoires ; elle est **costumière et accessoiriste**. Sans oublier **Laly Way** qui est **administratrice de production** qui avait en charge pendant la création la partie **production**, à savoir les financements, le budget, les contrats... Enfin, **Emmanuelle Dandrel** s'occupe du montage de la production et d'élaborer les tournées, elle est **directrice de production et chargée de diffusion**.

Enfin, il y a toutes ces personnes qui travaillent dans les théâtres et les salles, au service des spectacles et des publics, et qui sont indispensables à toute création : **régisser, chargé de production, directeur de salle, programmateur de spectacle, chargé de billetterie, chargé de communication...**

LES INSTRUMENTS DE MUSIQUE UTILISÉS

Tony : violon, guitare électrique, guitare dobro, basse, violon stroh (instrument hybride appelé également violon à pavillon)

Mélissa : batterie, percussions

Thomas : guitare électrique, guitare acoustique, clavier

LEXIQUE DE CRÉATION

HYBRIDATION : Croisement entre deux variétés, deux races d'une même espèce ou entre deux espèces différentes.

TROP : Exagérément, excessivement, au-delà de la mesure.

ESSENCE : En philosophie, ce qu'un être est. Ce qu'il y a de plus pur.

MUE : Mettre en mouvement, animer

PAILLETES : Constellation de points lumineux.

UNIQUE : Qui est un seul, sans aucun autre du même genre.

GENRE : Le genre humain, c'est l'ensemble des êtres humains sans distinction. Transposé de l'anglais «Gender», le genre est aussi un concept désignant les « rapports sociaux de sexe » et l'analyse des relations entre les hommes et les femmes dans une société donnée.

HOMOCHROMIE: Type de camouflage par mimétisme consistant à ressembler par les couleurs à l'environnement proche. Par extension, marque la similitude de forme, de nature, de provenance entre les individus.

VIOLON STROH OU VIOLON À PAVILLON : instrument hybride violon-trompette, dont l'idée selon la légende aurait été suggérée aux musiciens du Bihor (Transylvanie) par le gramophone utilisé par Béla Bartók pour enregistrer leurs chants.

EFFET MIROIR : L'effet miroir, c'est ce comportement qui fait que nous imitons, sans le vouloir, les paroles, les gestes et attitudes de nos proches.

BAROQUE : Terme de joaillerie qui signifie en portugais (barroco) «perle de forme irrégulière». Le mot est dérivé du latin « verruca » qui peut prendre le sens de « éminence », « verrue », « défaut », ou encore « tâche ». On peut évoquer le baroque par quelques mots clés :

- l'instabilité et l'inconstance
- la prépondérance de l'illusion avec la forme du théâtre dans le théâtre ou du trompe l'oeil en architecture
- l'ostentation avec la métaphore du paon



AVANT ET APRÈS LE SPECTACLE

Avant le spectacle

- Discuter ensemble à partir du titre : de quoi le spectacle pourrait parler ? Qu'est-ce que l'apparence ?

Définition du Larousse: "Aspect, conforme ou non à la réalité, sous lequel quelque chose, quelqu'un apparaît à la vue ou à l'esprit.

Ce qui apparaît à la surface des choses, par opposition à ce qui est en profondeur, essentiellement.

Synonymes : air - dehors - extérieur - façade - faux-semblant -- tape-à-l'œil (familier)

Contraires : fond - matière - réalité - substance - vérité"

- Lire le texte de Tony Melvil "Lorsque j'étais petit..." (page 2) : en discuter en classe.
- Montrer le visuel : quelles informations nous donnent cette image ? (costume, violon, présence de la nature)
- *En apparence* est un "concert théâtralisé" : est-ce que les élèves en ont déjà vu ? Imaginer à quoi cela pourrait ressembler.

- Faire découvrir aux élèves l'univers sonore de Tony Melvil : www.tonymelvil.com/

Essayer d'identifier les sons et les instruments., essayer d'exprimer à quelles émotions ils renvoient

Autour des thématiques

- Lister avec les élèves des expressions liées au champ lexical des vêtements : L'habit ne fait pas le moine, Retourner sa veste, Avoir le moral dans les chaussettes, Être à côté de ses pompes, Être bien dans ses baskets, Tirer les bretelles... Les illustrer et/ou retrouver le sens de chacune.
- Pistes de discussion autour des thèmes du spectacle :

Interroger les élèves : est-ce qu'ils se soucient de leur apparence ? Ont-ils déjà été jugés sur leur apparence ? Ont-ils déjà jugé quelqu'un sur son apparence ?

Qui choisit leurs vêtements ? S'habillent-ils de la même manière pour aller à l'école ou le week-end ? Qui décide de ce qui est à la mode ?

Les conventions : pourquoi les garçons ne portent en général pas de robes ? Pourquoi ne peut-on aller à l'école en pyjama ou en maillot de bain ? Qu'est-ce qu'il se passerait si c'était le cas ?

Le déguisement : est-ce qu'ils aiment se déguiser ? Pourquoi ? Est-ce qu'on se sent différent quand on est déguisé ? Pourquoi les petits enfants aiment-ils se déguiser ?

L'uniforme à l'école/au collège : pour ou contre ?

A quoi servent les vêtements ? Protection/ dissimulation / appartenance à une époque, à une culture, à un groupe, à une génération/ amusement/ embellissement... Les vêtements permettent aussi parfois de refléter notre humeur.

Discussion sur le regard des autres & la liberté de choisir : c'est quoi la liberté ? c'est important d'être soi-même ? Le regard des autres, est-ce que ça compte pour vous ?

Est-ce que, si je trouve quelque chose beau, tout le monde sera d'accord avec moi ?

- Proposer un «dress-code» à la classe pour se rendre à la représentation. Le thème ? Oublier les apparences, venir habillé(e) comme on le souhaite, déguisé ou avec ses plus beaux vêtements, peut-être ceux qu'on n'a jamais osé porter. Une seule règle : ne pas juger les autres !

Après le spectacle

- Qu'ont-ils entendu ? Quels instruments, quels styles de musique ? Quels rythmes ?
- Qu'ont-ils vu ? Le décor (les objets, l'évolution de la scénographie), les costumes, le rôle de chacun.e sur scène. Est-ce qu'il y a des espaces qui se transforment ? Des objets qui apparaissent ou disparaissent ? À quels moments ?

Quel costume vous a le plus marqué ? Et pourquoi ?

Sur une feuille, dessiner la scène, puis tous les éléments qui composent le décor à leur place sur la scène. S'ils sont difficiles à dessiner, les représenter avec des formes ou des symboles et expliquer de quoi il s'agit à l'aide de flèches.

- Pour les plus grands : quel rapport entre les thèmes du spectacle et ce qu'on voit sur scène ? Le travestissement, la liberté de choisir, le changement d'apparence...

- Quelles émotions ont-ils ressenties ? Quel moment ou quelle chanson ont-ils préféré ? Pourquoi ?

- Dessine ton propre costume en t'inspirant des costumes vus sur scène



RESSOURCES

Iconographie



Ulla Von Brandenburg



studio d'enregistrement



Musée de la chasse, Paris



Alexander McQueen

Ouvrages jeunesse sur le thème des apparences

Tous à poils, de Claire Franek et Marc Daniau

Elmer, de David McKee

Blanchet et les 7 chevreaux, de Geoffroy de Pennart

Le loup qui voulait changer de couleur, d'Oriane Lallemand

Max se trouve trop petit (série Max et Lili)

Théâtre jeunesse

Norman c'est comme normal, à une lettre près, de Marie Henry

Cent culottes et sans papiers, de Sylvain Levey

DISCOGRAPHIE

Tony Melvil a déjà sorti deux albums pour le jeune public, qui sont tous accessibles sur les plateformes. Pour faire découvrir son univers musical en classe, vous pouvez faire écouter les chansons suivantes :

Les chaussures tiré de l'album *Manque à l'appel* de Tony Melvil et Usmar

Pirate tiré de l'album *Quand je serai petit* de Tony Melvil et Usmar

Thibaud Defever a sorti un album pour le jeune public, sous le pseudonyme **Presque Oui**, également disponible sur les plateformes. Vous pouvez faire écouter les chansons :

L'aventure tiré de l'album *Icibalao* de Presque Oui

Nina tiré de l'album *Icibalao* de Presque Oui

COMPAGNIE ILLIMITÉE

Chez Le Grand Bleu

36 avenue Marx Dormoy 59000 Lille

tel : +33 (0)7 56 81 63 89

cie.illimitee@gmail.com

www.compagnie-illimitee.fr